

617789



Marcial Pedrero Leal
Profesor de E. Historia y Geografía
Corporación Cultural Nuble 21

En "Las Monjas Trinitarias de Concepción", el padre Muñoz realiza un minucioso trabajo sobre el primer monasterio canónicamente establecido en la Diócesis de Concepción en 1737 que se extendía desde el río Maule al sur, el único de mujeres durante la época hispana y el único de religiosas contemplativas.

Reinaldo Muñoz Olave, notable historiador del Obispado de Concepción

No existe ningún libro o investigación provista de antecedentes y profundización de diversos hechos del pasado relativo a Chillán, a la Provincia de Nuble y, en general, al Obispado de Concepción, cuyos autores, no recurran imprescindiblemente a la prolífica bibliografía legada por el sacerdote Reinaldo Muñoz Olave, un religioso que amplió su horizonte ministerial hacia el trabajo intelectual manifiestado a través de numerosos libros como "Verbas Buenas, Linares y San Javier, páginas de su historia", "Historia del Seminario de Concepción", "El Santuario de San Sebastián de Yumbel", "La Historia de la Diócesis de Concepción", "La Iglesia Catedral de Concepción", "Los Jesuitas en Chillán en el siglo XVIII", etc.

Nacido en 1864 en una tierra histórica, Verbas Buenas, localidad que constituye un hito en la época de la Independencia de Chile, donde comenzó la resistencia frente a la invasión realista. Es probable que, aquel rasgo local, haya influido en su dedicación posterior a la investigación histórica. Efectuó sus primeros estudios en su tierra natal y ya adolescente sintió la vocación sacerdotal e ingresó al Seminario de Concepción, hasta ordenarse presbítero a la edad de 23 años. Ejerció su labor como sacristán mayor de la Catedral de la ciudad del Bío Bío luego fue profesor en el mismo Seminario, donde enseñó latín, castellano e historia, gobernador eclesiástico de Chillán entre 1916 y 1920 y vicario general del Obispado de Concepción, permaneciendo en Chillán entre los años 1901 y 1921, donde inició su tenaz e infatigable actividad de investigador. Su primera obra estuvo orientada a los alumnos "Manual del Estudiante", editada en 1906. Es considerado el mayor historiador de la Iglesia. El padre Fidel Aranda Bravo, en su "Historia de la Iglesia de Chile" sostiene que "sus obras y documentos inéditos que son de gran utilidad para escribir la historia de la Iglesia de Chile". Dos de sus libros muy interesantes son: "Las Monjas Trinitarias de Concepción", publicada en 1918 y "Chillán, sus fundaciones y destrucciones", editada en 1921 y en ésta, sin tener vínculos de amor filial hacia San Bartolomé de Chillán, reconociendo como él lo señala, una deuda de gratitud y desea cancelarla. En la introducción escribió: "No hay ciudad en Chile que haya tenido una vida más accidentada que esta de Chillán. Parece que al nacer ella, alguien hubiera grabado en su frente estas palabras: "lucha, trabaja, camina", añadiendo a todas las circunstancias catastróficas y a los embates de la naturaleza y de los recurrentes asaltos indígenas que en forma perma-

nente obligaban a sus habitantes a disponer del ánimo para revolvers truita. Agrega: "La nueva población creció: fue cuna de grandes ciudadanos y de grandes guerreros, contó entre sus moradores" "fue arena de combate en donde expusieron sus vidas miles de sus hijos por alcanzar la Independencia de la patria. Hijos de esta ciudad ayudaron a completar la obra de engrandecimiento de la nación: En la Suprema Magistratura, en las oficinas de Gobierno, en la judicatura, en las tareas legislativas, en la milicia, etc." - señala que es tiempo de que se escriba la historia de Chillán, que, en más de tres siglos de honorable existencia, tiene nobles y esclarecidos hijos a quienes honrar, y guarda en sus anales larga serie de gloriosos hechos que salvar del olvido y celebrar como se lo merecen".

Afortunadamente, esta recomendación del letrado sacerdote ha sido llevada a la práctica por varios trabajos historiográficos referentes a esta urbe. (Marco Aurelio Reyes, Fernando Martínez Lahar, Félix Leaman, entre otros).

En "Las Monjas Trinitarias de Concepción", el padre Muñoz realiza un minucioso trabajo sobre el primer monasterio canónicamente establecido en la Diócesis de Concepción en 1737 que se extendía desde el río Maule al sur, el único de mujeres durante la época hispana y el único de religiosas contemplativas que obviamente tuvieron incidencia en la historia pentopolitana de tiempos en que sus habitantes buscaban el "tapuro" de la Virgen de la Ermita, conocida más tarde como la Virgen del Malagro o Virgen del Bóllo tras los inmensos terremotos e inundaciones que asolaron a la ciudad y provocaban la angustia de aquellos. Entre las páginas 28 y 31 hace un detallado relato de esta tradición iniciada en el asalto mapuche a Concepción en 1599.

También impresiona la detallada e interesante narración que se refiere a la huida de estas monjas desde Concepción en dirección a las tierras de Arauco en septiembre de 1818. El motivo, huir del ejército realista de Juan Francisco Sánchez, por lo cual vivieron un verdadero calvario antes de arribar a Lebu a mediados de 1819, donde permanecieron autodesterradas hasta que el intendente de la ciudad del Bío Bío, Ramón Freire, ordenó traerlas de regreso, siendo recibidas con gran alborozo por la comunidad penquista. Este religioso de letras que se identificó notoriamente con las ciudades de Concepción y Chillán falleció a los 78 años de edad en octubre de 1942, dejándonos su valioso legado cultural.

Reinaldo Muñoz Olave, notable historiador del Obispado de Concepción [artículo] Marcial Pedrero Leal

Libros y documentos

AUTORÍA

Pedrero Leal, Marcial, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reinaldo Muñoz Olave, notable historiador del Obispado de Concepción [artículo] Marcial Pedrero Leal. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile